

EL LEGITIMISTA

PERIÓDICO CATÓLICO-MONÁRQUICO

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En toda España TRES meses. 2 pesetas
 Extranjero.—Unión Postal UN año. 14 "
 Ultramar y demás naciones, UN año. 18 "
 Números sueltos. 10 cénts.

PAGOS ANTICIPADOS.

«El Catolicismo y el Liberalismo son sistemas de doctrinas y de procedimientos esencialmente opuestos; forzoso se hace, pues, reconocer, aunque cueste y amargue, que no se és integramente católico sinó en cuanto se és integramente antiliberal.»—Sardá y Salvany.—EL LIBERALISMO ES PECADO.—Aprobado por la S. C. del Índice.

CONDICIONES DE LA PUBLICACIÓN

Se suscribe: En la administración, Escuelas, 4, Imprenta de "El Progreso Industrial."
 En Madrid, en la librería de D. Benito Perdiguer, San Martín, 3.
 Anuncios: Por una vez 10 céntimos línea; por varias veces reclamos y comunicados á precios convencionales.
 NO SE DEVUELVEN ORIGINALES.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTORAL.

Sáb. 23.—S. Felipe Benicio, cfr., S. Donato y S. Claudio.
 Dom. 24.—XIII después de Pentecostes.—S. Bartolomé y Santa Aurea.
 Lun. 25.—S. Luis, rey de Francia y S. Ginés de Arlés.
 Mart. 26.—S. Ceferino, p. y mr., S. Segundo y S. Vitores.
 Miér. 27.—S. José de Calasanz, S. Rufo y S. Cesáreo.
 Juev. 28.—S. Agustín, S. Cayo, S. Pelayo y S. Moisés.
 Vier. 29.—La degollación de S. Juan Bautista y S. Adolfo.

Valdepeñas 23 de Agosto de 1890.

SUSCRIPCIÓN

para regalar un objeto de arte
 al Excmo. Sr. Marqués de Cerralbo.

Como ya saben nuestros lectores, el excelente periódico tradicionalista *El Correo Español* ha anunciado que el día 31 del actual se cierra definitivamente la suscripción iniciada con el objeto de demostrar al dignísimo representante de D. Carlos la admiración, el cariño, el entusiasmo que en la comunión católico-monárquica han logrado despertar su admirable campaña en las poblaciones catalanas y su noble y heroico comportamiento durante el motin de Valencia.

El día 28 remitiremos á la administración de *El Correo Español* lo recaudado para esta suscripción por *El LEGITIMISTA*.

Invitamos, pues, á todos nuestros amigos de dentro y fuera de la localidad á que nos envíen sus donativos antes de la mencionada fecha.

No se trata de imponer nuevos sacrificios; basta sólo una pequenísima cantidad con la que deben contribuir todos los verdaderos carlistas para el objeto propuesto que ha de ser, no por su valor, sino por la unión de los millones de voluntades que representa, la más honrosa recompensa por el noble desinterés, patriótico ardor y penosos sacrificios del ilustre Marqués de Cerralbo.

	Ptas.	Cénte.
Suma anterior.	38	50
D. Elogio Patón y Muñoz.	1	00
» Cirilo Patón Alemán.		50
» Máximo Patón Alemán.		50
» Vicente Vasco y Gallego.	5	00
» Vicente Patón y Muñoz.	1	00
» Juan José Marlo.	1	00
TOTAL.. . . .	47	50

(Sigue abierta la suscripción hasta el 28 del corriente).

Los señores que forman la Comisión nombrada para realizar el objeto de esta suscripción han recibido la siguiente carta que publica nuestro muy querido compañero *El Correo Español*.

«Excmo. Sr. D. Hermenegildo D. de Cevallos y Sres. D. Julián García Gutierrez y don Leando Herrero.

Muy señores míos y queridos amigos: Con la mayor avidez deseaba este momento, en que siéndome conocida la personificación en una Junta de todos los amigos que me han honrado tan sin medida con su obsequio, pueda abrazarles entrañablemente con estos renglones que se

CONFITERIA

DE

Diego Muñoz y Bermejo

ESCUELAS, 4, VALDEPEÑAS.

Falta hacia en esta importante población un establecimiento que, como el que acaba de inaugurarse, montado á la altura de los que hay en las primeras capitales, respondiera á las crecientes necesidades y naturales exigencias de un público tan distinguido.

Especialidad en toda clase de dulces de huevo; pastas para postres; lo más delicado en rellenos; cartuchos y cajas de dulces, propios para regalos de novios; exquisitos bombones; gran variedad en ramilletes y platos de dulce de todas clases y precios; sabrosos pasteles; chocolates de las acreditadas fábricas de Matias López, La Compañía Colonial y Barrenengoa.

Puntualidad y esmero para los encargos.

Se sirven pedidos para fuera de la población.

4, ESCUELAS, 4.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPAÑÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS

DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA, 64.

Capital de Garantía independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados

10.000.000 DE PESETAS.

Datos sacados de la Memoria y Balance leídos en la Junta general celebrada el el día 30 de Junio de 1890.

Suma del activo.	Ptas.	13.969.570'97
Suscripción de 1889 mediante 1.330 contratos nuevos.	»	8.535.962'79
Siniestros pagados durante dicho año.	»	318.660
Riesgos en curso.	»	31.249.051'37
Reservas y primas del año.	»	3.082.584'09

La suscripción hasta 30 de Junio último cerró con la póliza núm. 10.268, por un capital total de **Ptas. 60.147.048,80.**

Delegado, Ricardo Romero Briones.—Sub-inspector en esta provincia, M. González Silva.

REPRESENTANTE EN ESTA LOCALIDAD, **Federico Ventero y Godos.**



PARA REGALOS

hay relojes de señora, de oro con figuras de esmalte en las tapas primorosamente hechas; de acero muy pequenitos con esfera fantasía, y cadenas última novedad para los mismos.

De caballero los encontrarán de oro á diferentes precios; de acero con incrustaciones de oro en todas las tapas, con calendario y fases de luna; en plata y níquel, desde los más baratos á los de máquinas de inmejorable construcción.

Completo surtido en despertadores, relojes

de pared y sobremesa; cadenas, anillas, mosquetones, llaves, etc., etc.

RELOJERÍA

de Tomás Carcía Catalán

CALLE REAL, NÚM. 8, VALDEPEÑAS.

SE VENDE

una bodega con 16 tinajas y local para cueva, en la calle de la Trinidad.

Razón en la imprenta de este periódico.

SE ALQUILA

una tienda con trastienda y sótano en la calle Valbuena, junto á la Plaza.

Informes en esta imprenta.

llevan mi corazón, y que intentarán demostrar lo imperecedero de mi gratitud y la confusión á que reducenme sus bondades cuando me faltan merecimientos que ofrecerles en justa y obligatoria compensación.

Hoy que nuestro amado y augusto Jefe designa á Uds. para representar á esos millares de carlistas que, haciendo noble alarde de generosidad, han desfilado por las columnas de nuestros periódicos, distinguiéndome con sus cuotas para el inapreciable regalo que me dedican y que inició *El Correo Español*, me dirijo á Uds. para hablar también á los carlistas, confundido por la idea de aparecer ante la gran comunión huérfano de esas grandezas, que son de todos nuestros correligionarios brillante historia y noble patrimonio.

Pero á mis queridos amigos conduce á tal extremo su generosidad, que intentan premiarme la intención, comprendiendo que si mis pobres facultades correspondiesen á mis firmísimas convicciones, y tanta fuerza me asistiese como entusiasta voluntad hay en mi espíritu y fervorosísimo amor en mi corazón para la gran causa tradicionalista y para el R..., merecería tal vez vuestro obsequio; y se deciden y me honran por el alcance que deseaba dar á mis trabajos, ya que no por lo que éstos valgan y consigan.

Siento que las palabras no me acudan al igual de mis sentimientos y ande en esta carta tan balbuciente, como quien padece bajo la pesadumbre de una gran impresión de asombro y gratitud; y, no es extraño, porque comparecer delante del carlismo para recibir sus obsequios, es como mirar cara á cara á la patria, y se me deslumbran los ojos por los rayos de espléndidas glorias y de heroicos sacrificios que nuestros amigos con letras de oro escribieron en el admirable libro de la historia patria, y en cuyas sublimes páginas parecen como soles que nacen y se encienden ante el divino trono de Dios, en la católica espada de Felipe II y en el cetro de D. Carlos.

Gracias, mil gracias, tanto por vuestro propósito de honrarme, cuanto porque lo realizado por mí fué apoyándome é inspirándome en las órdenes del R..., y apoyándome é inspirándome en el ejemplo y en las virtudes de nuestra comunión.

Grande, muy grande es la honra que me concedéis; pero estad seguros de que mi agradecimiento alcanza los límites que logra un corazón como el mío, grande por católico y carlista.

La gratitud es un amor que tranquiliza la conciencia y deleita y satisface al alma, llenándolas de paz y de alegría: es un vínculo que parece constituir una familia, pero una familia de ánimos generosos y nobles, de la que están excluidos los soberbios, que fueron y son siempre los primeros ingratos. Yo os estoy profundamente agradecido, y quiero, mejor que todos los regalos del mundo y todas las maravillas del arte, merecer constituir con vosotros una familia y que me llaméis vuestro hermano; sí, yo quiero ser el hermano del caballero, del héroe y del pobre; de esas almas dignísimas, templadas en el fuego de la virtud y de la generosidad y abnegación carlistas; sí, yo quiero caer en los brazos de esos pobres que, menospreciando la desgracia y abriendo el corazón á la consecuencia y al entusiasmo, se suscribieron hasta por diez céntimos, caudal inapreciable, pareciendo un río de riqueza divina que nace desde un corazón cubierto con el escapulario del cruzado católico y van milagrosamente subiendo sus olas hasta alcanzar las sacrosantas regiones de los cielos.

Quiero pensar en la certidumbre de que algunos se han privado hasta del pan para acudir con su incomparable obolo á esta suscripción; sé que por muchas nobilísimas sienes que ciñeron la boina con heroísmo en los campos de batalla, ha corrido ahora el noble sudor del trabajo para ganar unos reales que ofrecerme; y estas preciadísimas monedas no sé como pagá-

rosas, á no ser que admitáis en cambio mis lágrimas de gratitud, lágrimas de un hombre que ha afrontado con serenidad la muerte y está dispuesto al sacrificio en servicio de la santa causa de *Dios Patria y Rey*.

Pero si puedo agradecer de tan vivo modo vuestro obsequio, no me es dable recibirlo, porque vuestra suscripción es una magnífica alegoría, á la que precisa su correspondiente pedestal de merecimientos, y, como ya he declarado, no tengo hombros para sustentar tan superior grandeza.

Me atrevo, pues, á proponer y rogaros se reparta el producto de esta suscripción entre los pobres inválidos de la guerra.

Bien comprendo que al R... dirigen nuestros amigos por mi conducto esta nueva y valiosísima manifestación; lleguen, pues, hasta él nuestros homenajes de amor y lealtad, y sean para él los aplausos que se conquisten, porque suya es la iniciativa y suya debe ser la gloria, como de todos los tradicionalistas es el corazón de su hermano, y de Uds. obligado amigo q. b. s. m.,

El Marqués de Cerralbo.

Madrid 13 de Agosto de 1890.»

A la carta anterior ha contestado la Comisión con la siguiente:

«Excmo. Sr. Marqués de Cerralbo.

Muy señor nuestro y respetable Jefe y amigo: Hemos recibido su sentida carta con aquella emoción de alegría que se experimenta cuando se ponen de realce sentimientos tan hidalgos como los que en ella palpitan. En su contexto brilla su alma como la perla en el engarce valiosos, y á nosotros, que la conocemos de antiguo, no nos extraña su belleza deslumbradora.

Es cosa muy natural que Ud. ceda en beneficio de los pobres carlistas, mártires de la lealtad y beneméritos de nuestra causa, el ingreso de la suscripción abierta por nuestros correligionarios para ofrecerle una débil memoria de su gratitud por los eminentes servicios que ha prestado á nuestra comunión hasta con riesgo de su vida. ¿Qué menos había de hacer el que posee un corazón que es inagotable fuente de caridad y de piedad? ¿Qué falta le hace una joya de escaso valor al que por don de la Providencia posee tantas y tan ricas como se ostentan en el preciado museo de su casa? Esperábamos la generosa renuncia, y contábamos con ella para convencernos de que el obsequio es más merecido.

Pero, mandatarios de nuestra comunión y de su augusto Jefe, no podemos deferir á los deseos de Ud., ni declinar el honroso encargo que se ha cometido á nuestra pequeñez. En primer lugar, porque para ello sería menester que los donantes revocarau su propósito; y en segundo, porque éste se halla expresado por modo tan taxativo en sus manifestaciones epistolares, que no podemos eludir el cumplimiento de su voluntad.

Siempre habrá pobres en nuestra comunión; pero tampoco faltarán en ella varones que sepan resarcirlos, con el silencio del precepto evangélico, de cualquier detrimento de su peculio. Además, esta obra de gratitud se ha formado también, como usted dice oportunamente, con los óbols de los pobres; y cuando se registran en ella muchísimos donativos de diez céntimos de peseta, prueba es de que la misma indigencia ha querido honrar las virtudes cívicas y el alto patriotismo del caudillo que ha puesto su rango, su inteligencia, su fortuna y su vida al servicio de la causa de la verdad y del derecho.

Precisamente el concurso de todas las clases, incluso las más menesterosas, es el timbre que más avalora la fineza modestísima de nuestra comunión; y declinar el gusto de recibirla sería hacer un desaire á las segundas en vez de beneficiarlas, puesto que han cifrado gloria en desprenderse de lo necesario para cooperar á obra tan propia de sus puros sentimientos.

Por estas razones, y creyendo interpretar con ello la voluntad de los donantes y de nuestro augusto Jefe, llevaremos á cumplido término su mandato, haciendo caso omiso de su generosidad, que merece doble reconocimiento; pero que no puede prevalecer porque se opone al voto general de los que desean que acepte esta memoria de sus simpatías, por los sacrificios que ha hecho y hará en pró de la causa que todos amamos.

Con este motivo se repiten de Ud. con la más alta consideración y estima sus atentos amigos y seguros servidores que besan su mano, HERMENEGILDO D. DE CEVALLOS.—JULIÁN GARCÍA GUTIÉRREZ.—LEANDRO HERRERO.

Madrid 15 de Agosto de 1890.»

OTRA CARTA

DEL

EXCELENTÍSIMO SR. MARQUÉS DE CERRALBO.

Sr. D. Manuel María Queralt.

Mi distinguido y buen amigo: Confío en su bondad me dispense el retraso en contestarle, porque estoy tan abrumado de trabajo como sin tiempo, y deseaba escribir á usted de mi puño y letra para felicitarle por la brillante campaña del *Correo Dertosenense*, como por las grandes mejoras introducidas en su publicación.

Efectivamente era indispensable que el periódico que aparece como voz pública de esa admirable región corresponda, como corresponde, á la grandeza de nuestras fuerzas en ese país y tanto á su historia sublime como á sus sacrificios heroicos.

No puedo olvidar las importantes y colosales manifestaciones del espíritu carlista que logré admirar con ocasión de mi viaje á esa ciudad; siempre estarán vivos en mi recuerdo y grabados en mi corazón los obsequios y las bondades con que tanto me distinguieron y tanto me honraron; obsequios y bondades que se dirigen al Rey, y que era como un pregón nobilísimo de la convicción, lealtad y heroísmo de esa incomparable tierra, de esa ciudad del «Libro de la Cadena».

Si no fuere por el indudable temor que tengo de molestar á Uds., le aseguro que volvería á Tortosa con la mayor satisfacción, no á disfrutar banquetes, ni á recibir obsequios, sino á honrarme pasando unos días entre Uds. y estrechando la mano de esos leales amigos y de todos aquellos que representaban tan dignamente la heroica comarca tortosina.

Le aseguro á Ud. que en cuanto oigo nombrar á Tortosa se me escapa de los labios un ¡viva Tortosa! que parece se me lleva el corazón.

Llega el periodo electoral, y en él estoy seguro harán los de Tortosa y Roquetas enérgica y admirable manifestación de sus convicciones y de su lealtad á la gran causa de Dios, Patria y Rey.

Ruego á Ud. salude en mi nombre muy intimamente á los amigos, y de manera especial al distinguidísimo jefe de esa región, Sr. Ochando, y Ud. créame su afectísimo amigo y entusiasta correligionario que besa su mano.—*El Marqués de Cerralbo.*

8 de Agosto de 1890.

Felicitemos á nuestro querido correligionario el director del valiente periódico tradicionalista el *Correo de Tortosa* por la honrosa distinción con que le ha favorecido el ilustre representante de D. Carlos.

INSISTIMOS.

Plácenos ver que *La Libertad*, excitada por nuestras nobles advertencias y dando oídos á los sabios consejos de la prudencia, se propone variar el derrotero que desde su aparición en el estadio de la prensa ha venido siguiendo con tenaz empeño. Plácenos ver que en su último número, lo mismo que en el anterior, demuestra laudables deseos de que la prensa local, poseyéndose de los sagrados deberes que está obligada á cumplir si ha de responder á su elevada misión, se aparte de una vez y para siempre del reducido y miserable círculo de acción en que alguien (y conste que no aludimos á determinada persona) poco ó sobradamente malicioso ha conseguido encastrarla. Plácenos los buenos propósitos, que deseamos sean firmes y duraderos, expuestos últimamente por el semanario liberal, propósitos que al realizarse han de volver la paz y la armonía á los periódicos de la localidad, cuyos redactores, si defienden contrarias doctrinas ó exponen diferentes criterios, deben en cambio patentizar la misma cortesía é idéntico grado de cultura.

Por nuestra parte hemos prometido no hacer imposible ni dificultar siquiera ese amigable concierto que, dejando siempre á salvo las ideas, reclaman para las personas las buenas formas sociales. Lo hemos prometido, y como así también lo exige nuestra dignidad y lo quieren nuestros sentimientos, fielmente lo cumpliremos.

Pero presentimos que esa deseada armonía no ha-

brá de renacer ó será por lo menos muy efímera y pasajera, si *La Libertad* no corrige su inveterada costumbre de ofrecer con una mano el ramo de oliva y fustigar despiadadamente con la otra á su franco adversario.

Por esta vez, y esperando que sea la última, todavía queremos dejar sin la contestación que merece el que, después de expresar sus deseos de concordia, se nos llame *groseros, soberbios, talentosos*, «que nos ocultamos con un *cabeza de hierro* para decir lo que con franqueza no nos atreveríamos á pronunciar», y otras mil lindezas que nunca ha debido escribir el colega, y mucho menos después de publicados el penúltimo número de *La Libertad* y el último de EL LEGITIMISTA.

Queremos, sin embargo, hacer constar por vigésima vez que de ninguna manera somos nosotros los responsables de lo ocurrido ni de cuanto en lo sucesivo pueda acaecer; si en alguna ocasión, como nos vimos obligados á hacer con profundo disgusto en el núm. 120 de EL LEGITIMISTA, hemos aceptado el reto de nuestro colega en un terreno al que siempre nos hemos negado á acudir, fué ejercitando un perfecto derecho: el de la justa defensa que por más tiempo no podíamos diferir sin mengua de nuestro decoro.

Tampoco queremos insistir más sobre este punto y necesario es que haga lo mismo *La Libertad* sino han de ser estériles nuestros mutuos propósitos.

Convencidos de la verdad de lo que dejamos dicho se encuentran nuestros paisanos; si todavía se obstina en lo contrario *La Libertad*, no hable más, como nosotros haremos, sobre este particular; no removamos el pasado; pongamos en manos de dos ó tres personas entendidas, sensatas é imparciales la colección de EL LEGITIMISTA y la de *La Libertad* y que ellas digan de donde han partido los insultos y de donde ha salido la provocación.

Si esto también lo rechaza el semanario liberal, no insistiremos, porque seguros estamos del juicio que ya ha emitido la opinión.

Réstanos ya solamente dar á conocer á nuestros lectores el último suelto de *La Libertad* que dice así:

«Para volver á la buena armonía que debe reinar en la prensa local, retiramos las palabras que hayan podido ofender á los redactores de nuestro colega EL LEGITIMISTA, correspondiendo á las declaraciones hechas en su último número.»

De igual manera nosotros también retiramos cuantas palabras hayamos escrito ofensivas para el director y redactores de *La Libertad*.

Creemos no tener en lo sucesivo necesidad de ocuparnos en estas enojosas cuestiones. El desagradable incidente surgido en la pasada semana entre dos periodistas de la localidad, debe servirnos á todos de saludable advertencia. Procuremos unos y otros no dar motivo á que se repitan tan deplorables escenas, cuyos resultados en otra ocasión podrían ser más funestos, llegando acaso á promover un conflicto en la población.

PROTESTA.

«Con profundo dolor leímos en el *Osservatore Romano* del 2 del actual, que el Monte Alvernia, aquel celeberrimo Santuario que con razón puede llamarse el *Calvario Seráfico*, está en visperas de ser profanado por la masonería italiana (!!).

Oprimido nuestro corazón de angustia con tan fatídica noticia, no podemos menos de protestar en nombre de la Iglesia y de la Religión Seráfica, en nombre de las ciencias y de las artes, y en nombre de los católicos italianos y de los católicos de todo el mundo, contra ese sacrilego atentado, que no obedece á otro móvil que al odio satánico de las sectas á todo lo santo y á todo lo bueno. Y al hacer esta pública *Protesta*, no podemos menos de llamar la atención de todos los fieles, y en especial de los hijos de S. Francisco, sobre este horrible crimen que, según parece, esta próximo á perpetrarse, para que con fe, confianza y constancia dirijan fervorosas súplicas al Cielo pidiéndole no permita que sea profanado aquel lugar santísimo, donde nuestro divino Salvador se digno honrar á San Francisco imprimiéndole en su cuerpo las Sagradas Llagas.

No lo dudeis, amados Terceros, la oración del justo penetra los cielos, y Dios no dejará de socorrernos en circunstancias tan críticas. El 17 de septiembre, sobre todo, día en que la Iglesia celebra la fiesta de la *Impresión de las Llagas de San Francisco*, redoblad vuestras súplicas, implorad esta gracia por los méritos de N. S. Jesucristo, de su Santísima Madre, del Seráfico Llagado y de tantos Santos que regaron con sus lágrimas aquel bendito Monte. Con el mayor encarecimiento suplicamos á todos aquellos á quienes llegue la noticia de este sacrilego atentado, que ofrezcan la Sagrada Comunión y la santa Misa el 17 de septiembre para que el Santuario de Alvernia nunca caiga en manos de los ministros de Satanás.

Suplicamos asimismo á todas las revistas y periódicos católicos se sirvan reproducir esta nuestra *Protesta* y asociarse á nosotros en esta santa cruzada, excitando la piedad y devoción de los fieles para que en todas partes multipliquen sus oraciones y desbaraten con ellas los perversos planes del infierno.»

De la *Revista Franciscana* copiamos la precedente protesta que hacemos nuestra en todas sus partes, pidiendo al cielo libre á la Iglesia de Cristo de sus fieros enemigos los masones, causantes de todos los males que la afligen en la actualidad.

Á «EL NOVENTA Y TRES».

El periódico cuya lectura ha sido prohibida á los católicos por el Ilmo. Sr. Obispo-Prior, comentando un párrafo de una carta que supone escrita en Argés, en la que con notoria falsedad se dice que los «sacerdotes encargados de la asistencia de los enfermos (en Argés) brillaban por su ausencia», exclama con *frescura* inimitable:

«¡Pero hombre, que herejía, decir que los sacerdotes brillan por su ausencia!

Como fuera para tomar dinero, asesinar Obispos ó hacer lo que ha hecho el cura de Val de San Martín, matar á uno.... ¡ah! entonces si acudirían á Argés; pero para practicar la caridad que no los esperen, que no volverán.

¡Caridad! Jamás vereis que la practique un cura.»

Si *El Noventa y Tres* se hubiera tomado la molestia de leer las noticias que, referentes á la angustiosa situación en que se ha visto ese pueblo, ha publicado la prensa de todos matices, se habría evitado el disgusto de que sus palabras, por estar fundadas en una falsedad, sean rechazadas con grave detrimento de la imparcialidad y justicia que quiere resplandezca en sus columnas el semanario de Ciudad-Real.

No basta la sola afirmación de una carta, que bien puede no haber sido escrita donde se supone, para arrojar á los vientos de la publicidad esas injuriosas apreciaciones; los hechos son los que deben hablar, y acerca de éstos, vea *El Noventa y Tres* lo que dicen todos los periódicos que hemos consultado.

En varios de ellos se lee:

«Según telegrama del gobernador de Toledo, el caritativo y heroico párroco de Argés, que se hallaba atacado del cólera, ha fallecido ayer.

Ha sido víctima del cumplimiento de su deber. Ni un momento siquiera ha abandonado á sus feligreses prestando los auxilios espirituales en su últimos instantes á los atacados de la terrible epidemia, hasta perder la vida en el ejercicio de su sagrada misión.

¡Digno ejemplo de virtud que Dios premiará en el cielo!

Rogamos á nuestros lectores encomienden su alma al Todopoderoso.»

En otros que tenemos á la vista encontramos lo siguiente:

«ABNEGACION DE DON PEDRO MARTÍNEZ CONDE.

Este virtuoso Sacerdote, tan pronto como llegó á su noticia la enfermedad del señor Cura de Argés, pidió permiso al eminentísimo Sr. Cardenal Payá para marchar á dicho pueblo, permiso que le fué concedido.

A las pocas horas estaba entre los coléricos.

Empezó por asistir y cuidar al virtuosísimo y heroico Párroco D. José Sánchez Illescas, una de las víctimas de la terrible epidemia.

¡Dios haya recogido entre sus brazos el alma del que supo morir por ejercer la cristiana caridad!

El Sr. Martínez Conde ha quedado al frente de la Párrquia.

Es activo é incansable.

Cuida y asiste á los enfermos, y los vecinos todos del desgraciado pueblo de Argés encuentran en tan ejemplar sacerdote consuelo y alivio á sus males y aflicciones.

¡Quiera Dios conservarle la vida para bien de la humanidad doliente.

D. Pedro Martínez Conde merece una recompensa y no dudamos que el gobierno se la concederá.»

Por último, nuestro muy querido colega *El Toledano* publicó hace días la siguiente noticia:

«Nuestro distinguido amigo y correligionario D. Antonio Salas y Teixidó, beneficiado de esta santa iglesia primada, háse presentado á las autoridades eclesiásticas en solicitud de que se le permita ir al pueblo de Argés con el fin de prestar auxilio á los coléricos.

El presbítero D. Joaquín Lamadrid se encuentra ya en dicho pueblo.

Hizo el viaje á pie.

Dignos y muy dignos son de aplauso estos rasgos de caridad cristiana.»

Después de leer los párrafos precedentes, esperamos que *El Noventa y Tres*, demostrando esa caballerosidad y buena fe de que habla con frecuencia á sus lectores, rectificará las calumniosas especies vertidas en el suelto que contestamos; y si aún no le bastan las noticias copiadas, fíjese en las que han publicado los periódicos de Valencia, Alicante, Sevilla y otras muchas poblaciones, referentes á ofrecimientos hechos por corporaciones religiosas é individuos del clero, y á ellas agregue las que para terminar insertamos á continuación.

De *El Pilar*, de Zaragoza:

Caridad católica.—Ya saben nuestros lectores los servicios prestados por los religiosos en las poblaciones invadidas por el cólera, y los ofrecimientos hechos por los mismos para

asistir en las que se hallan libres, para el caso de ser atacadas.

Dispuestos todos á sacrificarse por servir á sus hermanos los seculares enfermos, el 18 del corriente salieron de Valencia con dirección á Castellón de Rugat los Padres Alegret y Luis Mir de la Compañía de Jesús, quienes apenas llegaron empezaron á asistir á los enfermos, levantando con su ejemplo y palabras, el decaído espíritu de la población.

Triunfo de la Iglesia.—En una de las sesiones que celebraba la Junta de Sanidad de Requena (provincia de Cuenca) y cuando se trataba del personal que había de servir en el hospital de coléricos, se presentaron las *Hermanitas de los Pobres*, establecidas en dicha villa, pidiendo ocupar por amor al prójimo tan arriesgado puesto.

La impresión que tal ofrecimiento produjo en el ánimo de todos, fué grande, haciendo asomar las lágrimas á las personas piadosas de la ciudad que comprendían el valor de un acto tan heroico de abnegación, aunque muy natural y sencillo en los que visten el hábito monacal.

Esperamos, pues, la rectificación del semanario zorrillista.

MERCADO DE VINOS.

Algo ha decrecido la extracción de nuestros vinos durante la última semana, habiéndose expedido 111 vagones.

Sigue marcándose en los precios la tendencia al alza.

Todavía no se ha contratado, que nosotros sepamos, ninguna cosecha de importancia. Huelga, por lo tanto, cuanto se diga respecto á los precios que han de regir en la próxima recolección que no promete ser abundante, atendido el mal aspecto que presentan las viñas por los daños que en la primavera causaron las fuertes lluvias, huracanes, oruga, etc., y la falta de aguas durante el verano.

PRECIOS DEL MERCADO.

Vino tinto, l.º de		14 á 15 rs. arroba.
Id. id. blanco, l.º de		8 á 10 » »
Aceite	de	40 á 43 » »
Patatas	á	3 » »
Candeal	de	32 á 34 » fanega.
Cebada	á	20 » »

SECCIÓN DE NOTICIAS

Copiamos de *La Libertad*:

«La cuestión habida entre los señores D. Eusebio Vasco y D. José Camacho, con motivo de los sueltos segundo y cuarto de la «Miscelánea» del número 20 de *La Libertad*, ha terminado honrosamente para ambos; no habiendo tenido intención de inferirse en ellos ofensa alguna al director de *La Voz de Valdepeñas*.»

Extraordinaria animación ha de dejarse sentir en este pueblo con motivo de la próxima feria, á juzgar por el variado y extenso programa de festejos que la comisión de los mismos nos ofrece.

Dada la importancia y riqueza de esta población, era de todo punto incomprensible la apatía hasta ahora demostrada en un asunto como el que nos ocupa, puesto que sin disputa es uno de los que más utilidades reportan y por lo mismo en mayor escala contribuyen para allegar á las poblaciones, importancia, riqueza y nombradía.

A más de la corrida de toros ya dispuesta, cuya importancia no desconocerá ninguna persona que haya visto los programas, puesto que en ellos figuran los diestros que de más justa reputación disfrutan para con los aficionados y la antigua y renombrada de la ganadería de que proceden las reses, háse dispuesto por la comisión una fiesta para el día 30, en la que se rejonearán, banderillarán y serán muertos á estoque dos becerros por inteligentes aficionados de la buena sociedad de esta villa, verificado lo cual, se correrán cintas y ramos, habrá carreras en sacos y burros, cucuñas, y cuantas diversiones y medios de distracción se dejan apreciar en las principales capitales.

Los estudiantes de esta localidad han concebido el proyecto de agregar á la cabalgata, que saldrá en una noche de la próxima feria, una elegante carroza, costeada por ellos mismos, con atributos de las diferentes facultades que aquellos cursan.

Nos alegramos y felicitamos á nuestros queridos amigos y correligionarios, los jóvenes estudiantes D. Domingo Molina y D. Manuel Rubio, que han sido los iniciadores de esa idea que contribuirá á dar mayor esplendor á los festejos que habrán de celebrarse durante la feria.

El Consejo del observatorio del Vaticano se compone del Director P. Denza Ferrari, de la Compañía de Jesús; del naturalista presbítero Castracane; del matemático Príncipe Boncompagni, y del geólogo profesor Rossi, siendo protector el Cardenal Rampolla.

El observatorio fundado en la isla de Madagascar, centro científico de grande importancia, que está llamado á prestar inestimables servicios á la ciencia astronómica, se halla bajo la dirección del sabio P. Bertolaza, de la Compañía de Jesús, nacido en España, y en las provincias vascongadas.

¡Pero qué amantes de las tinieblas son esos propagadores de la ignorancia y del fanatismo!

¡Si no fuera por la ciencia masónica... que sería del mundo!

Han llamado la atención en Francia los brillantes resultados de los exámenes oficiales obtenidos en todas partes por las escuelas católicas. En San Gaudens todas las alumnas de las Religiosas de Nevers han obtenido título de validez legal; y todas las procedentes de enseñanza laica han fracasado.

¡Oh, la ciencia laica!

Nueva publicación.—Mr. Pablo Rosen, antes ilustre Sobrano, Gran Inspector General del grado 33, ha publicado recientemente una obra notable titulada *L'Ennemi Sociale*, historia documentada de los hechos de la Masonería en Francia, Bélgica é Italia, desde el año 1717 á 1890.

Después de una dedicatoria á S. S. León XIII que se ha dignado aceptar, viene una introducción en la que se exponen á grandes rasgos, los orígenes, el fin, el programa de la masonería y la enseñanza masónica.

El Papa ha dirigido un Breve al autor recomendando su

obra, para que conociendo los jóvenes los peligros de la secta procuren evitarlos por más que los halaguen con una muchas veces mentida protección.

Hemos recibido el número 17 de la excelente revista *El Estandarte Real*, cuyo sumario es el que sigue:

Texto.—A los tradicionalistas, por el Marqués de Cerralbo.—Dos palabras, por F. de P. O.—Apuntes sobre la última guerra civil: Pormenores de la acción de Mañeru, llamada por los liberales de Puente la Reina, ganada por los carlistas al mando de Olo el 6 de octubre; Acción de Montejurra, ganada por los carlistas al mando de Elio y Dorregaray, los días 7, 8 y 9 de noviembre; El cañón de las Amezcuas; Sobre adquisición de cañones en Inglaterra y demás sucesos hasta 1.º de diciembre, por Antonio Brea.—Los héroes del mar, por Julio de Vargas.—La fé de España.—A Peral, soneto, por José S. de Urbina.—Campana de Bulgaria: Toma de Nicópolis, por el Marqués de Tamarit.—Páginas de un carlista (continuación), por F. Sagredo y Escolano.—Catálogo de los trofeos de guerra depositados en el salón de Banderas del Palacio Loredán (Continuación).—Nuestros grabados.—Libros recibidos.

Grabados.—Cádiz: El submarino *Peral* en el arsenal de la Carraca; *gran lámina á cuatro tintas*, dibujo de A. Ross Bosch.—Don Isaac Peral, copia directa de fotografía.—Ejército Real de Cataluña: Bandera del Batallón de Zuavos.—El submarino en seco.—El submarino á flote, dibujos de Pellicer Monseny.—Cinco viñetas ilustrativas de las *Páginas de un carlista*, por Pellicer Monseny.

BÁLSAMO BROWNE

Eficacísimo y singular remedio, comprobado por la observación y experiencia de ininidad de distinguidos profesores, para la curación pronta y segura de toda clase de úlceras, por inveteradas que sean, heridas por armas de fuego y demás causas traumáticas, quemaduras, grietas, fisuras, sabañones ulcerados, para las herpéticas, etc., etc., para los dolores reumáticos y neurálgicos, irritaciones á la garganta, orina, hígado, tumores frios, postemas, escrófulas, golondrinos, lobanillos, uñeros, erupciones sin dejar berrugas, callos recalentados y otra porción de enfermedades, tanto externas como internas.

Cuéntanse por millares las curaciones obtenidas con este precioso medicamento, llamado á prestar grandes servicios á la humanidad paciente.

No debe faltar en ninguna casa un bote ó caja por lo menos como medida preventiva. Su coste es **CATORCE REALES** cada bote y **CINCO** cada caja; llevando **DOCE**, se hace un descuento del **DEZ POR CIENTO**; el pago se acompañará al pedido, siendo para provincias de cuenta del que lo haga el importe de remisión.

Pueden dirigirse con los pedidos, á la **CALLE DE LOS ESTUDIOS, 17, PRAL. IZQUIERDA.**—MADRID.

VALDEPEÑAS: IMP. DE EL PROGRESO INDUSTRIAL, Escuelas 8.

SOMBRERERÍA

IGNACIO NIEVA

ESCUELAS, 4, VALDEPEÑAS.

En este establecimiento se venden sombreros franceses, ingleses y del país, así como también de los titulados Lagartijo, Mazzantini, Bebés, Cordobeses y Sevillanos. También encontrarán un completo surtido de gorras.

Tanto unos como otras serán del agrado del público lo mismo por su baratura que por su calidad.

Se hacen toda clase de reformas.

No equivocar: Calle Escuelas, núm. 4,
casa más bajo del comercio del Sr. Palacios

PARSONS GRAEPEL Y STURGES
(ANTES PARSONS Y GRAEPEL.)

DESPACHO | DEPOSITO
Montera, 16 | Claudio Coello, 43

MADRID

SUCURSAL EN VALLADOLID
Acera de Recoletos, 6.

Arados.

Máquina de vapor. Locomóvil

Alambiques

Alambiques, Aparatos para gaseosas, Arados, Máquinas de vapor y toda clase de maquinaria.

Catálogos gratis y francos á quien los pida.

Aparato para gaseosa, contínuo; con embolladoras unidas.

LOS MEJORES VINOS DE VALDEPEÑAS.

Ofrecen sus excelentes vinos blancos y tintos, tanto nuevos como añejos, en condiciones ventajosísimas para los numerosos compradores de las clases más selectas, los siguientes cosecheros de esta población:

- D. Eusebio Rodríguez y Merlo, Veracruz.—D. Benito Saavedra y Morales, Empedrada, 32.—D. Nicasio Gómez Cornejo, Bataneros.—D. Juan Muñoz Piña, Caldereiros, 20.—D. José Antonio Calero y Camacho, Guardia, 1.—D. Sotero Marqués y Camacho, Ancha, 81.—D. Indalecio de Gregorio, Buensuceso, 6.—D. Juan Francisco Diaz, Veracruz.—D. Manuel Alcaide y Rodero, Córdoba.

Á LOS SEÑORES SACERDOTES.

«La Unión Católica» (cuyo centro está en Clermont-Ferrand, Francia), gran establecimiento de sastería dedicado exclusivamente á la confección sobre medida de toda clase de trajes talarés, acaba de establecer una sucursal en Barcelona, Rambla de San José, 13: en ella hallarán los señores Sacerdotes, á precios muy económicos, todas clases de prendas de vestir á su uso, confeccionadas en condiciones de solidez, buen gusto y duración irreprochables.

La correspondencia, los pedidos, petición de catálogos y demás informes, dirigirse directamente á su director: Sr. BARTHMEUF.

No confundir LA UNIÓN CATÓLICA con cualquiera otra casa de nombre asimilado.

LA MASONERÍA TAL CUAL ES POR D. ANSELMO J. BALDO

Importante opúsculo que arranca la hiperita careta de los mandiliferos, presentados en su horrible deformidad. Hállase de venta en esta Administracional precio de 3 y 1/2 reales ejemplar.

En esta Imprenta se vende papel de envolver á 14 reales arroba.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!
POR MEDIO DE EL
Elizir, Polvo y Pasta Dentíficos
DE LOS
RR. PP. BENEDICTINOS
de la ABADIA de SOULAC (Gironde)
Prior **DOM MAGUELONNE**
DOS MEDALLAS DE ORO
Bruselas 1880 — Londres 1884
LAS MEJORES RECOMPENSAS
INVENTADO POR EL PABLO **1373** Pedro BOURSAUD

«El empleo cotidiano del Elizir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.»

«Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarinas.»

Elizir 250, 50, 10; Polvo 175, 250, 350; Pasta 175, 250; Elizir el 1/2 lit. 14; Litro 20.

Casa fundada en 1867
Agente General: **SEGUIN** 3, Rta. Huguaria, 3
Depósito en todas las buenas Farmacias, Papeterías y Droguerías.